

COMMUNIQUE DE PRESSE

Fort-de-France, le 04 novembre 2025

MOVEMBER 2025 : Prévenir, dépister, accompagner, En novembre, les hommes sont au cœur de l'action santé

Chaque année, le mois de novembre marque un temps fort de sensibilisation à l'échelle mondiale autour de la santé masculine. À l'occasion de Movember 2025, l'Agence Régionale de Santé (ARS) Martinique, en partenariat avec le GIP Martinique Santé, réaffirme son engagement en faveur d'une approche proactive et inclusive de la prévention. Cette mobilisation territoriale vise à lever les tabous, encourager le dépistage et faciliter l'accès à l'information sur trois enjeux majeurs : le cancer de la prostate, le cancer des testicules et la santé mentale. Cette dynamique s'appuie sur un réseau d'acteurs engagés, dont les associations CYPARIS et RHUM¹, qui accompagnent les hommes dans leur parcours de soins.

« La santé masculine constitue un enjeu majeur de santé publique, encore trop souvent relégué au second plan. À travers Movember, l'ARS Martinique affirme sa volonté de structurer une réponse territoriale forte, fondée sur la prévention, le dépistage et l'accompagnement. Il est de notre responsabilité collective de garantir à chaque homme un accès équitable à l'information et aux soins, partout sur le territoire. »

Yves SERVANT, Directeur Général de l'ARS Martinique

Des chiffres² qui appellent à l'action

En France, le cancer de la prostate demeure le cancer le plus fréquent chez les hommes, représentant 24 % des cas en 2025. Chaque année, **50 000 à 60 000 nouveaux cas** sont diagnostiqués, et 9 228 hommes en sont décédés en 2022.

En Martinique, ce cancer fait l'objet d'une attention toute particulière : **plus de 55 % des cancers masculins**, avec près de **600 nouveaux cas chaque année**. Entre 2008 et 2015, **4 377 cas** ont été recensés³. Malgré un taux d'incidence parmi les plus élevés au monde, la Martinique bénéficie d'une prise en charge médicale reconnue, avec un taux de survie à cinq ans atteignant **98 %**, contre **93 % au niveau national**.

Le **cancer des testicules**, bien que plus rare, touche principalement les jeunes hommes. En France, **2 500 à 2 800 cas** sont diagnostiqués chaque année, avec un taux de survie à cinq ans compris entre **94 % et 98 %**.

Mieux comprendre le cancer de la prostate pour mieux agir

Le **cancer de la prostate** est une pathologie à évolution lente, pouvant se développer sur une dizaine d'années avant l'apparition des premiers symptômes. À ce jour, il demeure difficile de déterminer, dès le diagnostic, si une forme précoce évoluera vers une forme agressive.

¹ Rassemblement hospitalier des services d'urologie de Martinique

² Institut national du cancer, Panorama des cancers en France, juin 2025.

³ Pour la Martinique, source registre des cancers, février 2024

La détection précoce reste donc un levier essentiel pour améliorer les chances de guérison, notamment chez les hommes âgés ou issus des populations afro-caribéennes, plus exposées à ces pathologies. Il est donc fortement recommandé aux hommes de consulter leur médecin dès 50 ans, ou dès 45 ans en cas d'antécédents familiaux, même en l'absence de signes.

« Le dépistage est un droit essentiel. En Martinique, nous devons encourager chaque homme à consulter, même en l'absence de symptômes. C'est en agissant tôt que nous pouvons éviter les complications et améliorer les chances de guérison. »

Guy-Albert RUFIN-DUHAMEL, Directeur général du GIP Martinique Santé.

Quels sont les signes d'alerte ?

Le cancer de la prostate est souvent **asymptomatique** à ses débuts. Les premiers signes peuvent inclure :

- des troubles ou fuites urinaires ;
- des douleurs pelviennes avec difficulté à uriner ;
- la présence de sang dans les urines ou le sperme ;
- une fatigue persistante.

Deux examens simples permettent de détecter la maladie : le **dosage sanguin du PSA** (antigène prostatique spécifique) et le **toucher rectal**, réalisés en consultation médicale. Ces gestes de dépistage sont essentiels pour une prise en charge précoce et efficace.

L'ARS Martinique invite l'ensemble de la population à se mobiliser tout au long du mois de novembre pour faire de Movember un levier concret de prévention et de solidarité.

Un programme de sensibilisation sur tout le territoire

• Novembre Bleu avec les urologues

Samedi 15 novembre 2025 de 9h00 à 16h00 – Le Lamentin – Centre Commercial La Galleria

• Caravane Bleue

Dimanche 16 novembre 2025 de 7h30 à 17h00 – Wedding Golf

• Stand d'information et d'animation

Vendredi 21 novembre 2025 de 11h00 à 13h00 – Le Lorrain - Médiathèque

• Mini conférence, en partenariat avec l'association Coco An Dlo

Samedi 22 novembre 2025 de 8h00 à 13h00 – Trinité

• Défi 6 heures de vélo

Samedi 22 novembre 2025 de 14h00 à 17h00 - Ducos

• Conférence-débat et stand d'information

Mercredi 26 novembre 2025 de 9h00 à 11h00 - Mairie de Schoelcher - Local Enclos

• Conférence-débat et stand d'information

Jeudi 27 novembre 2025 de 9h30 à 12h00 - CHU de martinique - site Mangot Vulcin

• Pique-nique CYPARIS

Dimanche 30 novembre 2025 de 9h00 à 17h00 - Ligue de Tennis

Contact presse :

Mission communication ARS : ars-martinique-communication@ars.sante.fr – 0696 23 68 63